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反對派瘋點人數釀流會
5小時響鐘逾20次 全體離席抵制版權條例

■《2015年華人永遠墳場（修
訂）條例草案》

■《2015年公司（清盤及雜項
條文）（修訂）條例草案》

■《2015年存款保障計劃（修
訂）條例草案》

■《2015年東區海底隧道法例
（修訂）條例草案》

■《2015年選舉法例（雜項修
訂）（第二號）條例草案》

■《金融機構（處置機制）條
例草案》

■《2015年消防（修訂）條例
草案》

■《2015年人類生殖科技（修
訂）條例草案》

■《2015年稅務（修訂）（第
四號）條例草案》

■《2015 年截取通訊及監察
（修訂）條例草案》

■《啟德郵輪碼頭條例草案》
■《2015年強制性公積金計劃

（修訂）條例草案》
■《2015年專利（修訂）條例

草案》
■《私營骨灰安置所條例草

案》
■《2015年促進循環再造及妥

善處置（電氣設備及電子設
備）（修訂）條例草案》

■《2015年促進循環再造及妥
善處置（產品容器）（修訂）
條例草案》

■《物業管理服務條例草案》
資料來源：立法會秘書處

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

曾鈺成：今邀兩派商解僵局

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港版權
大聯盟昨日發表聲明，對立法會因人數不足
而流會感到極度憤慨，強調香港網上盜版活
動猖獗，已令本地創意及娛樂事業從業員面
臨水深火熱的處境，故強烈譴責小部分議員
干擾議會討論新版權條例草案，浪費納稅人
的金錢和阻礙其他重要立法工作。
代表超過1,400間創意及娛樂公司的香港

版權大聯盟昨日在立法會流會後發表聲明，
指新版權條例草案的6項豁免及設立「安全
港」措施，已能在保障網民的表達自由以及
版權持有人權益之間，取得合理的平衡，而
香港網上盜版活動猖獗，令本地創意及娛樂
事業從業員面臨水深火熱的處境。
大聯盟發言人說：「新法例每遲一天落

實，便會對業界的生存構成多一分的威
脅。我們對於小部分議員干擾議會討論草
案，予以強烈譴責。 他們的行為不但浪費
納稅人的金錢，亦阻礙了其他重要立法工
作。我們對於謹守崗位出席會議的議員，
表示衷心感謝。」
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香港文匯報訊（記者 李自明）立法會
再因法定人數不足流會，未能如期審議
《版權（修訂）條例草案》。立法會主席
曾鈺成昨日指出，現時反對派幾乎一致反
對條例草案，並採取辦法阻止法案付諸表
決，與建制派希望法案通過存有矛盾，導
致議會不能夠維持足夠法定人數，但局面
繼續下去是不能夠接受的，若雙方採取
「一拍兩散」的態度，加開會議亦無助法
案獲得通過。為此，他今日會分別約見建
制派和反對派議員商討解決辦法。

須符合市民對議會期望
曾鈺成在流會後會見傳媒時指，立法會
會議再一次因法定人數不足流會，這種局
面繼續下去是不能夠接受的，「我明白社
會是很有理由對議會表現感到極之不滿，
我亦明白建制派和『泛民主派』議員，因
政治原因不能夠在會議廳內維持足夠法定
人數。這樣的局面繼續下去，我認為是不
能夠接受的。我準備盡快約見建制派和
『泛民主派』議員，研究如何盡力符合市
民對於議會的期望，避免經常給公眾議會

沒有有效地履行職責的印象。」

責耗六成時間等人開會
他指出，過去兩日有超過6成時間等待

議員開會，顯然是浪費時間，希望兩方都
能夠維護議會尊嚴，以務實態度研究可行
辦法，「任期最後一個年度，立法會議
程相當緊張，很多條例草案正等待恢復
二讀及三讀，但仍然浪費議會寶貴時
間，不斷響鐘及流會，議員是會受到社
會各方譴責。目前反對派幾乎一致反對
法案，明顯是採取辦法阻止法案付諸表
決，與建制派有矛盾的目標，因此尋求
共贏出路是艱難的。」
被問到會否加會審議，曾鈺成坦言，若
雙方採取「一拍兩散」的態度，加會亦無
助法案獲得通過，「目前議會與社會對修
訂條例草案仍有對立意見，政府事先亦未
有充分估計，若政府在點人頭支持人數佔
多下，就繼續勇往直前是不實際的，希望
政府約見各黨派議員商討，真正矛盾擺
開，為市民履行職責，還可以在餘下的任
期完成一些重要法案。」

反對派反對派((2626人人))
民主黨民主黨：： 何俊仁何俊仁 涂謹申涂謹申 劉慧卿劉慧卿

胡志偉胡志偉 單仲偕單仲偕 黃碧雲黃碧雲
公民黨公民黨：： 梁家傑梁家傑 毛孟靜毛孟靜 陳家洛陳家洛

郭家麒郭家麒 郭榮鏗郭榮鏗
工黨工黨：： 李卓人李卓人 何秀蘭何秀蘭 張國柱張國柱

張超雄張超雄
「「人民力量人民力量」：」： 陳偉業陳偉業 陳志全陳志全
公共專業聯盟公共專業聯盟：： 莫乃光莫乃光 梁繼昌梁繼昌
社民連社民連：： 梁國雄梁國雄
街工街工：： 梁耀忠梁耀忠
「「新民主同盟新民主同盟」」：：范國威范國威
民協民協：： 馮檢基馮檢基
其他其他：： 李國麟李國麟 葉建源葉建源 黃毓民黃毓民

建制派建制派((99人人))
民建聯民建聯：： 陳恒鑌陳恒鑌((出席區議會會議出席區議會會議)) 鍾樹根鍾樹根
經民聯經民聯：： 劉皇發劉皇發((病假病假)) 梁美芬梁美芬
自由黨自由黨：： 方剛方剛
新民黨新民黨：： 葉劉淑儀葉劉淑儀 田北辰田北辰((出席區議會會議出席區議會會議))
無黨派無黨派：： 林大輝林大輝 謝偉銓謝偉銓

獨立獨立((11人人))
梁家騮梁家騮

立法會缺席議員名單

香港文匯報訊（記者李自明）立法
會昨日再因反對派全體缺席會議宣告
流會。商務及經濟發展局局長蘇錦樑
批評，反對派是有組織策動流會，無
數次的點算人數更是浪費議政時間。
他又不點名批評「新民主同盟」議員
范國威在最後幾秒步出會議廳造成流
會，並質問道：「這種消極做法係咪
香港福祉？」他強調，條例草案是成
熟及平衡的方案，確保不同持份者亦
有保障和發展空間，絕對不是「袋住
先」，而是「套現」鎖定各方已經有
共識的利潤。他再三呼籲反對派返回
議會辯論條例草案，確保議會有正常
運作。
蘇錦樑昨日在流會後會見傳媒時批

評，反對派是有組織地策動拉布行
動，導致出現流會情況，而短時間裡
數次點算人數更是在浪費議政時間。
他不點名批評范國威蓄意造成流會，
「我對議會再一次流會表示極度遺
憾。今次流會的點算人數最後有34
人，原本很快便能夠恢復35人的法定
人數，但要求點算人數的議員，在最
後幾秒鐘步出議會，這是非常遺憾
的。我要多謝建制派議員，在歷次會
議盡忠職守緊守崗位，使議會的議政
能夠盡量順利進行。」

消極抵制損港福祉
他形容，反對派製造流會是「消極

做法」，這是不能夠接受的，「這些
消極的做法是否香港的福祉呢？大家
可以在議政廳表達不同意見及正反聲
音，但導致流會是浪費時間，浪費了
推進香港經濟發展的機會，這是絕對
不應該鼓勵的。」他重申，條例草案
早在2006年開始探討，最終得出一個
成熟平衡的方案，確保不同持份者亦
有得，「無論是網絡使用者、版權
持有人、創意產業參與者，在條例下
都得到保障和發展空間。」

條例是「套現」利潤
蘇錦樑並呼籲議員實事求是，讓條

例草案盡快獲得通過，「放棄在議會
的討論機會，這對香港整體的發展非
常不利。未來這段時間，我們會繼續
實事求是將這個議題向大家解釋清
楚，亦會跟仍然留守議會盡忠職守的
議員，商討如何將這條例草案盡快能
夠通過。在條例草案內，版權擁有人
已經作出很大的讓步，亦給予網絡使
用者很大的空間：在增加很多豁免
後，提升了運作自由度，所以草案是
一個很成熟很平衡的方案。」
被問及立法會應否加會，或政府會

否撤回草案，蘇錦樑強調，他對反對
派議員提出的修訂建議持開放態度，
但現行的條例草案不是「袋住先」，
而是「套現」鎖定已經有共識的利
潤，「在下一輪的諮詢，大家可以就
新議題充分發表意見，在兼聽的情況
下充分討論。溝通是很重要的，這是
一個理性的做法，不應該製造流會這
些消極的做法。議會的正常運作是需
要大家合作的，『泛民』議員應該返
回議會辯論。」
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立法會全體會議昨晨9時復會繼續二
讀審議條例草案。會議甫開始，

「人民力量」議員陳偉業已要求點算人
數，由於響鐘約9分鐘，會議廳內已有足
夠人數，故未有招致流會。隨後，大會
表決工黨議員何秀蘭早前提出的「中止
待續」議案。

何秀蘭要求「中止待續」遭否決
何秀蘭在發言時聲稱，她提出「中止

待續」旨為尋找「緩衝方法」解決爭
拗，希望建制派放下黨爭，不要把反對
派的發言簡化為拉布的一部分。議案最
終在30名功能組別議員出席，8位支持、
22反對；在33名分區直選議員，19位支
持、13位反對，議案最終未獲兩部分過
半數贊成被否決。
在立法會恢復二讀辯論條例草案時，
「人民力量」議員陳偉業、陳志全，社民
連主席梁國雄，「新民主同盟」議員范國
威繼續輪流「瘋點人數」。在中午12時半
由梁國雄提出的一次點人數中，只欠7秒
就宣告流會，幸建制派議員及時趕至議
會，確保會議得以繼續進行。

范國威7提點人數自閃終流會
不過，在會議最後兩小時，反對派「盲點

人數」更越趨瘋狂。他們不單每隔數分鐘就
有議員要求點算人數，更無恥的是，反對派
議員竟全體不在席。約下午2時45分左右，
在范國威提出點算法定人數時，更刻意在流
會前30秒離開會議廳，最終大會尚欠2人才
夠法定人數宣告流會。
總計歷時僅5個多小時的會議中，范國
威、陳偉業、陳志全、梁國雄竟提出點算
法定人數超過20次，其中7次由范國威提
出。由於特區行政長官梁振英下周三在立
法會全體會議上宣讀新年度施政報告，條

例草案最快須留待本月20日大會恢復二讀
辯論。

譚耀宗譴責反對派「零在席」
建制派議員在流會後集體向公眾表達強

烈憤慨。民建聯立法會議員譚耀宗以嚴厲
語氣，譴責所有沒有出席的議員，特別是
「零在席」的反對派議員。他批評，反對
派議員連日以點算人數干擾會議，反對派
議員昨日就每5分鐘至7分鐘就點算人
數，而范國威在提出點算要求後更離開會
議廳，是蓄意製造流會。他認為反對派議
員倘不滿草案，應透過辯論講道理，而非
故意缺席會議。
民建聯主席李慧琼批評，反對派議員透

過近百次的點算人數不斷拖延會議，做法
已近乎瘋狂。她強調，議會的時間非常寶
貴，長此下去，社會發展將停滯不前。

王國興建議「日以繼夜」開會
工聯會議員王國興譴責反對派拉布，令
議程上很多民生事項被拖延，又建議立法
會主席考慮24小時「日以繼夜，夜以繼
日」開會，加快條例審議。
經民聯主席梁君彥則批評反對派議員，

自開始審議版權條例草案後，就不斷以點
算人數方式，刻意造成兩次流會，浪費了
60多個小時，「究竟是哪些人不理會市民
福祉呢？」他說，反對派議員需為「日日
阻撓立法會」負責，並提醒每位立法會議
員上任時都宣誓要盡忠職守，即出席會議
而非終日製造流會。
體育、演藝、文化及出版界議員馬逢國
形容，條例草案能否通過，對動漫音樂出
版「生死攸關」，業界已經作出很多讓
步，希望條例順利通過，可惜反對派完全
不顧「香港的生死」，不斷以拉布阻撓條
例通過，應受譴責。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 李自明李自明、、鄭治祖鄭治祖））立法會在立法會在11個月內第二次因法定人數不足而個月內第二次因法定人數不足而

流會流會。。在立會全體會議昨晨復會續議在立會全體會議昨晨復會續議《《20142014年版權年版權（（修訂修訂））條例草案條例草案》》時時，，反對派不反對派不

僅全體離席僅全體離席，，在在55個多小時的會議中更提出點算人數逾個多小時的會議中更提出點算人數逾2020次次，，最後提出點算人數的最後提出點算人數的

「「新民主同盟新民主同盟」」議員范國威更刻意在流會前議員范國威更刻意在流會前3030秒離開會議廳秒離開會議廳，，令會議因欠令會議因欠22人不足法人不足法

定人數而導致流會定人數而導致流會，，令條例草案須留待本月令條例草案須留待本月2020日大會恢復二讀辯論日大會恢復二讀辯論。。建制派議員強烈建制派議員強烈

譴責反對派每隔數分鐘就要求點人數譴責反對派每隔數分鐘就要求點人數，，但他們就全體不在席但他們就全體不在席，，完全沒有履行議員完全沒有履行議員

的責任的責任，，公然踐踏立法會尊嚴公然踐踏立法會尊嚴，，有議員更蓄意離席製造流會有議員更蓄意離席製造流會，，而這種拖延做而這種拖延做

法將會令社會發展停滯法將會令社會發展停滯，，反對派必須受到批評反對派必須受到批評。。

連續以點算人數作為拉布手段的激進
反對派議員終再「玩出禍」。立法會昨
日繼續二讀辯論版權修訂條例草案，拉
布議員期間再度多次提出點算人數要

求，令會議經常中斷，直至昨午其中一次點算人數，
在席議員終於不足法定人數，立法會又「被流會」。

立法會本是議事論事的地方，議員有責任做好議事
角色，以理服人，民主決策，這不僅是議員作為代議
士的嚴肅要求，更是文明社會的政治常識。令人意想
不到的是，拉布的「新民主同盟」議員范國威事後竟
聲稱拉布「光明磊落」，陳志全則沾沾自喜稱流會
「樂見其成」，厚顏至此，無以復加。

立法會秘書處的資料顯示，每日共11小時的會議需花
費200多萬元公帑，亂點人數所耗費的公帑可想而知。
拉布令議會無法討論民生事項不在話下，亂點人數導致
流會，更是以納稅人的錢，來為反對派的政治籌碼埋
單。社會發展時不我與，拉布議員還嬉皮笑臉指亂點人
數製造流會是刻意而為，豈不令市民氣憤難平？

為確保香港的版權政策在國際社會上「追落後」，
特區政府此時更不能收回條例草案，這不僅是要捍衛
香港整體利益，更是為了不能讓反對派拉布得逞，造
成極壞先例。市民更應認清拉布流會的始作俑者真面
目，勿被拉布拉倒議會秩序。

■香港文匯報記者 鄭治祖

厚顏拉布者 市民要認清
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本立法年度待處理條例草案

■■蘇錦樑批評反對派蘇錦樑批評反對派「「有組有組
織策動流會織策動流會」。」。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■立會全體會議昨晨復會續議版權條例立會全體會議昨晨復會續議版權條例
草案草案，，反對派議員不僅全體離席反對派議員不僅全體離席，，在在55
個多小時的會議中更提出點算人數逾個多小時的會議中更提出點算人數逾2020
次次，，最終導致流會最終導致流會。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝


